



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Calle Mayor, 37, Felanitx.

Año XL.

Sábado 11 de Septiembre de 1926.

Núm.º 2608

## Recuerdos lejanos y gratos de mi estancia en Mallorca

Todas las cosas toman su nombre, bien de sucesos sociales, de los productos que dan, de la configuración que tienen, del color que ostentan o del genio que las inventó. Así, pongo por ejemplo, Me'illa viene de Mielilla, por la excelente miel que se producía en sus alrededores, y Porto-Colom de Puerto Paloma, por la figura que de esta ave hizo el mar al introducirse en tierra. Efectivamente, la bocana angosta de entrada es el cuello, y lo demás son sus alas extendidas, correspondiendo la cola a la ribera del camino que conduce a la colonia. Es el puerto natural más bonito y seguro que vieron mis ojos. Quedé admirado ante tanta hermosura, y pude notar que, aun en los peligrosos temporales, las lanchas dentro del Puerto apenas se mecen. Se puede decir en verdad, que es un lago, que lo llena un canal, y hasta tanto llega su refugio, que desde su interior no se vé el mar abierto. Lo ocultan unos macisos planos y rocosos, un poco más elevados que la costa, a ambos lados de la bocana. Es susceptible de mucha mejora, ayudando la mano del hombre a la obra de Dios. Ya sé que hay una cantidad consignada para dragarlo, y en este punto es plausible el despertar de los felanigenses; pero esto es poco, aunque por algo se empieza.

No solamente al dragado hay que atender. Merece la joya otros esfuerzos amorosos. Es preciso impedir con arbolado o muros de contención, los arrastres de tierras que, en las grandes tempestades, de los declives de San Salvador llegan. Hay que considerar y tener muy presente la topografía de la zona, que es una vertiente pronunciada al mar, cuyas aguas torrenciales no tienen otro desagüe, otra salida, que el Puerto.

La moda, que todo lo esclaviza, inclinó a los felanigenses a trasladarse al Puerto para veranear; y cada familia procura tener su casita en tan delicioso sitio. No me atrevo a impugnar tal costumbre; pero sí puedo afirmar que el Puerto tiene, por la bondad de su clima, condiciones de *estación permanente*, pues si en verano es agradable, en invierno lo es aun más. Permanecí en él durante los meses de Diciembre, Enero y Febrero, y se me figuró que estaba en Cuba. Mientras los isleños se quejaban de un frío que a los continentales nos da risa, gozaba yo en el Puerto de una temperatura envidiable. Es natural: Felanitx está a distancia del mar, a 120 metros sobre el nivel del mismo y sin resguardo de los vientos del Norte; en cambio en el Puerto, al abrigo del soplete incómodo, apenas hay invierno.

Todos los sitios del globo donde se sienten temperaturas muy extremadas, providencialmente, el mar y los bosques hacen de compensador, modificando y suavizando los rigores, para que la especie humana pueda vivir y multiplicarse. Así sucede en Borneo, Sumatra, Luzón, Mindanao, Carolinas, Fernando Póo, Nueva Guinea, Galápagos y demás tierras de la zona tórrida. Y si a las cualidades generales del planeta se suman las especiales que encierra Mallorca, con un poco de embellecimiento que los hombres procurasen, podría ser el Paraíso del Mediterráneo, sin rival con Chipre, Egipto o Niza.

En todas partes el hombre apenas se da cuenta de lo bueno que le rodea, por el hábito cotidiano del vivir; y ha de ser muy instruido y de temperamento emotivo, para que sienta palpar la naturaleza del paisaje. El que no tiene cariño al árbol, no podrá emocionarse ante una encina gigantesca o un ciprés que casi roza las nubes. El que no conoce los maravillosos misterios del mar, permanecerá indiferente ante la contemplación de su inmensidad y oyendo el sordo rugido eterno de sus encrespadas olas. Yo creo que la prosperidad de una nación depende mucho de esto: Hacer sentir al hombre la vida; campo y estética; agricultura y astronomía; ciencias y artes. Y el día que se enamore de un tallo productivo o de un aroma silvestre; cuando su pueblo le haga sentir con la misma intensidad que el turista por la novedad que encuentra, habrá llegado el momento de estar encauzado y con rumbo cierto, para en pocos años, con su transformación, hacer una España gloriosa.

SERAFIN LEAL

Calanda, 31 Agosto 1926.

## El desarme y la reconciliación

Acaba de abrirse en Bierville el sexto Congreso internacional de la paz, como también se celebra en Ginebra una Conferencia para tratar nuevamente del desarme universal.

Europa parece estar cansada de guerra, después del desastre experimental de la última, en la que vencidos y vencedores quedaron malparados de una manera clara y evidente.

Pero hasta ahora han fracasado total o parcialmente todas las intenciones que se han llevado a cabo para este fin; y es que Dios parece que reprueba los consejos de los reyes, príncipes y naciones, cuando se quiere excluirle de la vida de los pueblos.

En el siglo pasado había en La Haya una entidad encargada de arreglar los conflictos entre las naciones; pero no se vé por ningún lado el resultado positivo de ese tribunal. En el presente, cuando estalló la guerra europea y los pueblos se desangraron de una manera despiadada, se levantó Wilson con sus catorce puntos (cuatro más que la ley de Dios) y vino a Europa, y fué recibido en París, Londres y Roma como el salvador del mundo, y bebió las aguas de la lisonja y de la adulación sin la precaución debida, y promovió la formación de la Sociedad de las naciones, que debía velar por la paz del mundo, sin contar con la huésped de la malicia humana; y todo este aparato no dió otro fruto que el hipócrita tratado de Versalles, que fué la continuación de una guerra sorda e implacable, de una serie de odios, que no podrá terminar más que con la anulación de aquel desierto.

No vemos en el actual desbarajuste otra solución que la perfecta reconciliación de los pueblos; hay que desarmar al corazón humano de la envidia, del odio y de los deseos de venganza. Amaos los unos a los otros, dijo Jesús a sus discípulos, y en esto conocerán todas las gentes a mis fieles servidores. Si algún gentil hubiese venido a Europa en tiempo de la gran guerra, ciertamente hubiera sufrido un cruel desengaño y hubiera exclamado: estas naciones han apostatado de la religión del amor; no hay en ellas señal alguna

de cristianismo. ¿Cómo ha de venir la verdadera paz y felicidad, si no se vuelven los ojos a Jesús y a su doctrina como única áncora de salvación? No hay otro salvador que Él, y en ninguna otra parte se encontrará la solución del desarme y de la paz universal, sino en el seguimiento de su doctrina de amor mutuo. Mientras las fieras de las pasiones humanas anden libres; mientras los jefes de los Estados no cuenten con Dios en sus conferencias de paz y de desarme, sobrevenirán fracasos uno tras otro, y cuanto se haga en conferencias y entrevistas no dará otro resultado que agravar la confusión.

M. y O.

## HERMANO CORDERO, HERMANO LOBO... HERMANA VÍBORA, HERMANA PALOMA...

Por peregrina coincidencia, cuando el mundo crepita y retuércese como un haz de sarmientos secos o como un poseído del *Malo*, en pleno ataque de epilepsia, preso de todas las pasiones y todos los deseos, suena la hora del centenario del seráfico Francisco de Asís. En una época en que la abnegación, la caridad, el amor y el sacrificio parecen haber sido substituídos por el egoísmo, el exclusivismo, la egolatría; en que la fraternidad humana diríase perdida para siempre, no llega la conmemoración de ningún bienaventurado violento e inexorable ni de un sutil teólogo—un Santo Domingo o un San Agustín—, ni de un héroe cruel, aniquilador de herejes o azote de la cristiandad, sino del ser todo caridad, ternura y amor, del que quiso envolver la creación entera en un abrazo de fraternidad universal.

¡Hermano fuego, hermana agua!  
¡Hermano gusano, hermana mariposa!

Y en el instante en que las almas, reseca y sedienta como un pobre arbusto en el erial, se mustian, retorna el recuerdo de aquel que hizo brotar un hilo de ternura de los peñascales de los siglos tenebrosos, de la aridez áspera de la Edad Media.

Sobre la maravilla hostil, vacía, sin alma, del mundo pagano, surgió Cristo como una aurora de luz.

El ciclo pagano, sus bellos mitos, toda su vida, fué eminentemente sensual. Mucho antes de que los filósofos del XVIII francés entronizaran, enaltecieran, pregonaran y hasta deificaran el materialismo, reinaba ya en el mundo pagano. Era un materialismo muy bello, poético y sensual, en que los contactos con Oriente, y sobre todo con Egipto, introdujeron una amable filosofía.

La vida para los fuertes, los ricos y los poderosos era muy bella. Necio sería quien pretendiese otra cosa; pero no existía ni compasión ni abnegación. Una sexualidad, exasperada hasta la obscenidad, lo envolvía todo. ¡Ay de los miserables, de los tristes, de los enfermos y de los pobres!

Y vino Jesús de Nazareth a predicar paz entre los hombres de buena voluntad, paz y amor.

Pero era preciso, con austeridad, sobriedad y castidad, purgar al mundo. Dice Chesterton, en su bello libro *San Francisco de Asís*: "Nada podía purificar de esta obsesión fuera de una reli-

gión que realmente no fuese de este mundo. No hubiese servido de nada exhortar a ese pueblo a hacerse una religión natural, llena de estrellas y de flores; no había ni una flor ni una estrella que no estuviese mancillada."

Cesada la lucha, la lucha feroz con los elementos y con las bestias, la Humanidad fué, en la molición, relajando la disciplina moral, no de una moral religiosa, sino de una moral humana. El cataclismo del diluvio purificó el mundo, y los hombres, en el esfuerzo por la repoblación y la creación de condiciones vitales, retornaron a la sobriedad, perdida en la molición. Poco a poco la relajación retornó, y, en su florecimiento, fué el paganismo como una bella consagración. Entonces vino el *Redentor* a limpiar, espiritualizar y dignificar el mundo, y su sangre lavó los pecados de los hombres.

Pero la vida que sucedió tenía que ser como esas dietas muy severas que la ciencia impone después de una enfermedad. Toda la Edad Media pasó como una purificación. La sobriedad, la continencia, la frugalidad, eran algo así como la purificación precisa. Pero, pese a las palabras de amor dei Maestro, la rigidez depuradora casi anulaba todo lo que había de humano. Impulsos de sacrificio, de heroísmo, con los cruzados que iban a la conquista de los Santos Lugares; de poesía con los troveros provenzales, pasaban por la superficie de la sociedad de aquel entonces; faltaba amor, alegría, fraternidad y caridad.

Y en la aridez, abrasada de fe, de la vida medieval, Francisco fué como el cristalino arroyo que hace nacer las flores. Su doctrina, inflamada de amor y caridad, fecundizó al mundo, depurado ya por la llama purificadora. Empezaba la era de la fraternidad, una enorme fraternidad humana.

Y han pasado unos siglos y la sensualidad del mundo pagano no ha retornado, pero, después de una pausa, en que sonaron las palabras demoledoras—demoledoras, porque minan los cimientos—de un Nietzsche o un Schopenhauer han venido tiempos en que ha comenzado en el mundo el reinado del egoísmo. Ni tan siquiera ha sido el egoísmo bárbaro y magnífico de los conquistadores, ni la ciega idolatría de los sátrapas, que se equiparaban con los dioses, sino un egoísmo animal, un egoísmo que hace a los humanos buscar, afanosos, el placer; rehuir, aterrados, el dolor. Y entonces ha reaparecido el *becerro de oro* que las sacerdotisas de Baal entronizaron en el desierto para relajar la disciplina del pueblo de Israel.

Y en el espanto de la guerra, cuando en el altar de Moloch se inmolan millones de víctimas, no lució una aurora de fe, esperanza y amor, sino la metálica frialdad del ídolo.

Ensangrentado y desgarrado el mundo del caos de espanto, no surgió ni el amor pronto al sacrificio de Jesús; ni la ternura fraternal de Francisco; surgió la figura rígida, fría, de Lenin.

Cerebro excepcional, concibió la reforma del mundo (no, como otros reformadores, para triunfar él y dar satisfacción a sus torpes apetitos), para entronizar un ensueño social.

Pero en este ensueño faltaban tres cosas: Abnegación, Fe y Amor.

Por eso, los hombres, en vez de paz, sintieron remover en sus venas la sangre de los cainitas.

Sin poderlo remediar, pienso todo esto, ortodoxo y heterodoxo, mientras

pasa la sombra de Francisco, el apóstol de la ternura universal.

ANTONIO DE HOYOS Y VINENT  
(De A B C)

## Fiebre antiacadémica

El último diccionario de la Real Academia Española ha producido en los revolucionarios de las letras efectos crónicos, rutinarios, esperados.

Los hay que han tenido un verdadero empacho de americanismos, etimologías, etc.

Y lo más ingenuo del caso es que todos antes de entrar en el ataque contra la Academia hacen constar por todos los santos del cielo que no les mueve la envidia ni las ganas de figurar en tan docta Corporación. ¡Miau!

El público, el buen público, no cree ya en estas palabras de honor porque bien sabe que esos juramentos son hijos generalmente de la envidia o de postergación la mayor parte de las veces.

¡Cuántos se retractarían por el solo hecho de poder estampar en la portada de sus obras literarias cosas por el estilo de estas: "Los Imbéciles, novela histórica, original de Don Fulanito de la Real Academia Española."

¡Ah, señores inconformados! No podemos creer de buena fe en las protestas desinteresadas que cada día nos patentáis en la prensa. Estamos casi seguros de que si os presentaran como candidatos a un sillón académico, sentiríais un placer desconocido y como por encanto se aplacaría vuestra cólera antiacadémica. Y alguno de vosotros se pasaría las noches de claro en claro o de turbio en turbio empollándose el discurso de recepción. ¡Oh, débil espíritu humano!

Nosotros preguntamos: ¿Qué diccionario existente que sea más completo, claro y más útil a la lengua castellana que el de la Real Academia?

— Muchos — contestarán los sabios poseedores del latín, del griego y alguna cosita más. Y levantarán la cabeza, arrugarán el entrecejo y con voz de trueno dirán: "La Academia es una institución de gente analfabeta y por lo tanto incapaz de hacer un diccionario. Sólo los hombres sin marchamo oficial pueden dar a luz semejante libro. Fijaos en las etimologías y os convencereis de un desbarajuste insólito único, descomunal."

¡Pum, pum!

Ya ha tronado, señores sabios libres; pero no habeis presentado obra mejor, si sois capaces de presentarla. ¿Quién es capaz de sostener honradamente lo contrario?

Claro está que el diccionario de Academia no es una perfección absoluta porque el absolutismo literario en su sentido amplio y grave se puede decir que no existe. Pocas obras hay que no tengan sus pequeños defectos, sino recorred toda la historia literaria y os convencereis que no es mera suposición nuestra. Desde Homero y Hesíodo hasta hoy no contareis ni un parto del ingenio humano que sea terriblemente absoluto en su valor.

La envidia cuando se disfraza con la modestia o con la virtud se acerca más a Lucifer que a Dios.

Y vosotros, ¡oh sabios libres! (salvo honradas excepciones) sois unos demonios con capa de hombres de bien que para demostrar vuestras habilidades no titubeáis en deshacer el esfuerzo ajeno.

Leed lo que dice un literato con referencia a las Academias.

"Entretanto, de las academias se dice que son el invernadero de la incompetencia y han degenerado en sociedades de autopsia mutua o de vivisección. A cada socio que muere lo descuartizan; a cada socio nuevo lo reciben desollándolo. Tres son las academias de la lengua más notables por su historia y por el nivel intelectual de los nombres inscriptos en sus listas: la Academia Sueca, la Francesa y la Real Española. Para entrar a la primera es necesario haber escrito algunos libros y ostentar una buena dosis de arrogancia; para ser recibido en la segunda precisa tener una obra literaria ya hecha y reconocida y muchísimo "esprit"; para ser socio de la Española basta ser mayor de edad y saber leer y escribir. La condición de saber escribir no es, en este último caso, absolu-

tamente indispensable. Cuanto a la preparación de diccionarios se dice que la Academia Sueca los hace y los publica: son gente práctica; la Francesa los está haciendo siempre y no los publica nunca: son hombres discretos los que la forman; la Española no hace diccionarios, pero los publica con fatal regularidad: son gentes impertérritas." (1)

Naturalmente que eso es una monada y un juego de palabras que mueven a risa, si quereis; pero seriamente meditado encierra una opinión tan brusca que excluye al hombre imparcial de añadir su honrada opinión, porque una cosa es querer ser chistosos y otra hablar en serio.

M. C. P.



Están ultimándose los preparativos para la becerrada benéfica que se propone celebrar mañana la sociedad "Círculo Recreativo."

Como siempre, los trabajos de organización tienen que hacerse venciendo muchas dificultades, entre los vaivenes propios de la falta de cohesión y unanimidad en el pensar y sentir, entre el sempiterno recelo y la intrigante suspicacia por cosas tan triviales, que entre buenos amigos ni mentarse debían.

El obstáculo insuperable, la dificultad más enrevesada, era la consecución del elemento toro, que en la isla escasea hasta el punto de no ser dable encontrarlo en las condiciones de bravura que se desean; pero ese inconveniente ha tenido solución satisfactoria mediante el viaje al continente de una comisión encargada de entenderse personalmente con un ganadero de reses bravas, que tiene su vacada más allá de Amposta, junto a los deltas del Ebro. De entre unos 80 novillos de la edad que se deseaba, pudieron los comisionados escoger lo que más les satisficiera.

Y la impresión del acierto ganó de súbito el ánimo de cuantos presenciaron el desencajonamiento de las reses, en el redondel de nuestra plaza de toros, pocas horas después de la llegada del vapor-correo de Valencia: al primer golpe de vista se adivina la finura de raza, la viveza propia de la bravura; y uniéndose esto a su hermosa presentación, a su lámina arrogante, se va afianzando el convencimiento de que si los jóvenes toreros van decididos a lucirse en la brega, ocasiones se presentarán; y el público podrá pasar una tarde entretenida, una de esas tardes animadas, que dá de sí la llamada fiesta nacional.

Como introducción a la solemnidad taurina, por la mañana tocará la banda de música que dirige el Sr. Oliver frente al domicilio social del Círculo.

Se ha presentado en esta Redacción el propietario del caballo *Poca Pena*, de Son Soler, suplicándonos diéramos a la publicidad su reto a todos los caballos de la demarcación comprendida entre Son Nevata y Son Romaguera, para realizar una carrera, de 1 hasta 25 kilómetros, en pista o en carretera, mediante una apuesta de 1 a 500 ptas. Si al propietario de algún caballo competidor le pareciere reducida esta cantidad, podrá tratarse de doblarla, entrevistándose para ello los dos propietarios.

Pocos años pasan sin que tenga su mala época la industria del cebamiento de cerdos. Actualmente nos encontramos en uno de esos periodos de enfermedad porcina, que ocasiona indefectiblemente un crecido porcentaje de mortalidad.

Si ya era reducido, por el mal aspecto del negocio, el número de reses que se encerraron para el engorde en época oportuna, calcúlese cómo quedarán las existencias después de diezmadras implacablemente por revés endémico.

Y lo más probable es que esta situación se vea todavía agravada por la

(1) B. Lanín Cano. «Folleto literario de La Nación de Buenos Aires n.º 21.»

desanimación en los mercados consumidores de embutidos, que lógicamente ha de traducirse en inactividad de los fabricantes y en flojedad persistente de precios.

En la noche del 29 de Agosto, cuando regresaban a sus respectivos pueblos los automóviles en que vinieron las personas forasteras que estuvieron en nuestra verbena, uno de los coches atropelló a un matrimonio que, por la carretera que conduce a Palma, se dirigía hacia una de sus fincas rústicas.

El hecho ocurrió en las inmediaciones de la ciudad, junto a los abrevaderos públicos. Paró el conductor y se apreciaron al marido lijeras contusiones que no se creyeron de resultado malo, y el automóvil continuó su camino, dando los viajeros sus excusas pero sin ser reconocidos por los atropellados.

Han pasado dos semanas y el herido, en vez de mejorar se agrava, hasta el punto de habersele administrado los últimos sacramentos.

Ayer estuvo en esta Redacción la consorte del herido, suplicándonos que diéramos publicidad al hecho para ver de ayudarlo en sus pesquisas para averiguar quiénes eran los ocupantes del auto que motivó el percance.

Lo cual nos parece difícil si no recae en personas de caballería.

Para la constitución de las mesas en donde se han de recoger las firmas para el plebiscito nacional organizado por el Gobierno, el Sr. Alcalde ha designado en el casco de esta ciudad tres locales: la Casa Consistorial, la Casa Hospicio y la escuela pública de niñas de la calle Roca Boira.

En nuestro puerto ha habido durante esta semana bastante movimiento de buques. Vino en viaje ordinario el pailebot *Vanrell*, procedente de Barcelona, siendo portador de abonos químicos y otra carga variada.

También entró el miércoles, para dejar un pico de carga, consistente en ganado caballar, vacuno y porcino, el pailebot *Jaime*, que venía de Mahón.

La balandra *Anita* entró el mismo día de derribada, y al embocar el puerto estuvo a punto de sufrir un percance. Arrió su velamen llevando poco andar y no obedeció en el viraje abordando su botalón a los pñascos de la batería. Gracias al arrojo de la tripulación no sacó la nave más que la desgarradura completa del foque y ligeros desperfectos que fueron recompuestos con facilidad.

Han entrado también varias embarcaciones de turismo, entre ellas un elegante pailebot que es un modelo de confort y buen gusto.

En la semana próxima empezarán algunos propietarios los trabajos de vendimia en los terrenos de mayor precocidad. La cosecha se presenta escasa, pero buena en calidad.

Hablando respecto a precios con algunos comerciantes en vinos, hemos sacado la impresión de que este año se pagará la uva entre catorce y quince reales quintal.

Durante algunos días reinó la natural intranquilidad por el desarrollo de los sucesos originados con la insubordinación del cuerpo de artillería.

Restablecida la normalidad, los ánimos se han repuesto y la confianza en el sosiego ha renacido.

El jefe del Gobierno ha dicho que se había decidido la repatriación de doce mil hombres del ejército de Marruecos que comenzarán a llegar a la península dentro pocos días. Pertencen a la quinta que debía licenciarse en febrero y se les ha adelantado cinco meses.

### Movimiento de población durante la presente semana.

**Nacimientos:**—María Suñer Barceló, de Francisco y Catalina; Bartolomé Adrover Adrover, de Bernardo y Margarita; Guillermo García Miravet, de Antonio y Francisca; Andrés Oliver Bover, de Miguel y Micaela.

**Defunciones:**—María Gomila Duran, de 18 años, soltera.

**Matrimonios:**—Antonio Taberner y Mesquida, con Margarita Rigo Artigues.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º de este mes resultó premiado con 300 pesetas el billete número 15078, despachado en la Administración de esta ciudad.

## TOROS

### Becerrada de "La Protectora"

Con bastante animación se celebró el domingo pasado la becerrada anunciada. Los comentarios hechos referente a la bravura del ganado hicieron que en la plaza no se registrara el lleno que era de esperar, pues si bien es verdad que los dos toreros procedentes de "Bini" tenían buena presentación, no faltó quien echara la voz de que no embestirían, y éste fué el motivo de que no hubiera más que media entrada.

A los acordes de animado pasodoble ejecutado por la banda que dirige don Mateo Oliver, hacen el despeje las cuadrillas a cuyo frente van los chicos encargados de despachar los dos becerros.

Previo venia de la presidencia se da suelta al primero que sale con humos de miura, la cabeza erguida y dispuesto a limpiar de estorbos el redondel.

Antich nos obsequia con unas verónicas ceñidísimas de puro estilo y al ir a rematarlas Bennisar se hace con el bicho dándole unos capotazos de temple. Barceló hace también algo de lo suyo. Se adivina en él un chico de cuallidades y con gran dosis de afición.

Cambian de tercio y Nadal prende en las mismas agujas un estupendo par; le siguen Mesquida, Artigues y Bennisar, y Barceló coloca con habilidad un par de las cortas, ganándose gran ovación.

Sucenan a matar y Nadal brinda desde el centro de la plaza; pasa el bicho repetidas veces el percal y al entrar sale pisoteado; con decisión y valentía propina al animal una estocada algo caidilla, pero que acaba con el bicho. Ovación.

El segundo es un poco más grande que el primero, pero menos decidido y algo huído. Vicens lo recibe por verónicas; capotean Grimalt, Gayá y Antich y pasa a banderillas sin que en este tercio haya nada digno de mención, salvo un par de Oliver, de muy difícil colocación.

Vicens se hace con el bicho y le obliga a pasar, mandando como los buenos; entra a la suerte suprema y dá en hueso, repite y logra una buena estocada, otra y el toro dobla.

La presidencia acertada. Los palcos preferentes, ocupados por muchachas quinceañeras, guapitas y retozonas, prestaron encanto a la fiesta con sus risitas locas y sus cuerpecitos cimbreños.

Y ahora hasta el domingo, en que los chicos del Círculo Recreativo prometen obsequiarnos con otra fiesta, la que reseñaremos en el próximo número.

JOTA.

### En el Puigdelanar

El Domingo 5 del actual y a las cuatro de la tarde era el momento señalado para la hermosa fiesta de colocación de la primera piedra de un edificio destinado a escuela.

Antes de este acto, D. Gaspar Bonnin,—que ha puesto en esta empresa su más eficaz colaboración, cediendo para ello una cuarterada de terreno y una importante cantidad en metálico—obsequió a los invitados con espléndido banquete en su finca El Fangar, sentándose a la mesa todo el Ayuntamiento de Manacor con el Alcalde don José Ferrer y el Secretario Sr. Perelló, el Inspector de Enseñanza D. Juan Capó, D. Juan Servera, D. Juan Capó Pbro., otro sacerdote de Manacor, don Cayetano Segura, D. Cayetano Bonnin, D. Tomás Bonnin, D. Pedro Juan Bonnin, D. Perico Bonnin, D. Joaquín Font, Sres. Batlló y Buñil, D. Francisco Fuster apoderado del dueño de la casa y otros más hasta unos cuarenta comensales.

A la hora señalada y ocupando multitud de autos salieron de El Fangar, uniéndoseles el juez municipal de Felanitx Sr. Mas, el comerciante y propietario D. Antonio Lladó y el propietario de la Plana Veya D. Juan Caldentey.

Llegados al Puigdelanar se verificó la ceremonia de la bendición de la pri-

mera piedra y de la bandera, actuando de padrinos por la primera Tomasito Bonnin Ubarri y Catalina Fuster Bonnin; y por la segunda Mateo Caldentey y Antonia Lladó.

Los que forman el patronato escolar estuvieron muy atentos y obsequiosos con los concurrentes.

Se firmó ante el notario de Manacor Sr. Vidal la escritura de donación del terreno cedido por D. Gaspar Bonnin.

El Sr. Alcalde de Manacor, el Inspector Sr. Capó y el sacerdote de Manacor dirigieron la palabra a aquellos vecinos, felicitándoles por la realización de las obras y animándoles a continuarlas hasta la conclusión.

Hubo después carreras de bicicletas con premios, en una pista preparada al efecto, baile al estilo del país, fuegos artificiales y música por la banda Felanitx, conservando la fiesta su animación hasta las dos de la madrugada.



Para el primer Oficial de nuestro Ayuntamiento D. Lorenzo Nicolau Jusama ha sido pedida la mano de la señorita Francisca Adrover Barceló.

La boda se efectuará a la entrada del próximo invierno.

**El Fomento del Libro**

POR

**2**

**PESETAS MENSUALES**

PUEDEN USTEDES LEER

BUENAS OBRAS LITERARIAS

LIBRERIA PAPELERIA

PLAPA, 9 - FELANITX.

**COTIZACIONES**

**MERCADO LOCAL**

Almadrón propietario . 167'50 ptas. qq  
Vinos Celler: Clarete 1.a. 0'35 » litro  
» 2.a. 0'30 » »  
» 3.a. 0'20 » »

**MERCADO DE INCA**

Almadrón (quintal) . 175'00  
Trigo (cuartera) . 28'00  
Candeal . 29'00  
Cebada del país . 18'00  
Cebada forastera . 16'50  
Avena del país . 15'50  
Avena forastera . 15'00  
Habas para cocer . 30'00  
Id. ordinarias . 29'00  
Id. para ganados . 29'00  
Maíz . 36'00

**NOTAS FINANCIERAS**

**BOLSA DE MADRID**

4 por 100 interior 68'60.  
4 por 100 exterior 84'00.  
4 por 100 amortizable 89'50.  
5 por 100 amortizable 1917, 93'00.

**MONEDA EXTRANJERA**

Francos, 19'80 ptas.  
Libras esterlinas, 31'90.  
Liras, 24'10.  
Dólares, 6'57.

**RADIOTELEFONÍA**

Cada día van en aumento las instalaciones de nuestros aparatos radiotelefónicos REGINA, REX e IMPERATOR, de una hasta cuatro lámparas, que recogen maravillosamente la transmisión de conferencias, noticias, audiciones religiosas, cotizaciones de bolsa, música selecta, conciertos en teatros nacionales y extranjeros, etc.

Esta fábrica, teniendo la seguridad del buen resultado de sus aparatos, ofrece, a quien interese, la colocación de los mismos a prueba, con lo que se adquiere la certitud de su buen funcionamiento en el domicilio del radiooyente y antes de efectuar su compra.

Industria Española de Perlas Imitación

Calle Roca Boira, 27

FELANITX



**PRIMER ANIVERSARIO**  
del fallecimiento de la señora  
**D.ª Francisca Veyñ Llodrá**  
acaecido el 16 de Septiembre de 1925

**E. P. D.**

Las misas que se celebrarán el jueves próximo en la capilla del Rosario, altar del Santísimo Sacramento, en nuestra parroquia, se aplicarán por el eterno descanso de su alma.

**CINE de Verano**

Domingo, 12 Septiembre a las nueve noche

**El templo del Sacrificio — 4 partes.**

**2.ª Jornada POR VENGAR A LA MUERTE 4 Partes**

**Leocadio y los matuteros—Cómica 2 partes.**



**En el Campo de la Torre**

El "F. C. Felanitx" vence completamente al "F. C. Mallorca."

El miércoles se enfrentaron, ante un público numeroso, los primeros equipos del "F. C. Mallorca" y del titular. La Banda de Música que dirige don Mateo Oliver saluda con alegre paso doble la salida de los equipos, ávidos de lucha y anhelosos de la victoria.

Lucen los nuestros hermosas camisetas deportivas que un grupo de entusiastas jovencitas les ofrendaron con gesto gentil y graciosamente.

A las órdenes de inteligente *amateur* se alinearon los equipos; y empieza la lucha, con tantos y avances alternos.

Un centro de Riera dá ocasión a Simonet para marcar el primer *goal*.

La lucha se agudiza; los equipos desarrollan su juego y el balón corre de uno a otro extremo a impulsos del entusiasmo. Bennasser, el añorado jugador, despeja admirablemente. Su reaparición, después del doloroso accidente, ha sido un triunfo. ¡Magnífica pareja de zagueros la del "Felanitx"! La coordinación de Mesquida y Bennasser y su decisión levanta un muro ante nuestro marco que defiende el puño certero del carísimo Coll.

Corre el balón, dribla, avanza con precisión y destreza Enseñat, el cual pasa a Maura que valiente chuta consiguiendo el segundo *goal*.

Nuestro dominio se acentúa. Se saca contra los visitantes un *corner* sin consecuencias.

Un rápido avance del "Mallorca", cuya ala izquierda se filtra, les proporciona su primero y único *goal*.

La confianza de los nuestros les perdió.

Aprietan los felanigenses, cuyos ataques briosos apoya eficazmente la línea de medios Juliá, Adrover y Cabrer, luchando con denuedo y coraje.

Tres *corners* seguidos contra el "Mallorca" que Tugores saca con maestría y, al poco tiempo, otro *corner* que, milagrosamente no fué *goal*, apesar de una muy buena cabeza del incansable Maura.

Rueda el balón por los dominios del "Mallorca" y de pronto Simonet, muy trabajador, pasa a Riera y éste centra, recogiendo Enseñat que, de una rasca, cuela el esférico en la red y el "Felanitx" se apunta el tercer *goal*.

El segundo tiempo lo caracteriza el dominio de los locales que, en algunos momentos, llega a ser completo y obli-

ga a los del "Mallorca" a una defensiva enérgica, destacándose el *goal keeper* que para magistralmente soberbios tiros de nuestro excelente quinteto.

Se forma una *melée* ante el marco de los forasteros y Enseñat, siempre atento y vigilante, de un zambombazo mete de nuevo la bala en la red.

Al poco tiempo, nuevo ataque de nuestra izquierda. Tugores y Maura avanzan en rápida y lucida combinación y pasa el esférico a Enseñat que consigue el quinto *goal*.

Un *corner* contra el "Mallorca", dos más seguidos y un cuarto a los cinco minutos que Maura remata a *goal* .. y van seis.

En un esfuerzo supremo atacan los manacorenses, arrollando medios y defensas. El gol es inevitable y todos lo presentimos, cuando Coll, el admirable *keeper*, avanza temerario y salva la situación de un chut formidable. grandes aplausos.

Se rehacen los locales y Riera de un puntazo consigue el séptimo *goal*.

Unos minutos después se da la señal de término de un partido emocionante que ha proporcionado a los felanigenses colosal victoria, la victoria de las camisetas que manos gentiles y adorables confeccionaron.

El público abandonó el campo complacido.

FRITZ

**Campo de la Carretera de Porto-Colom**

Inauguración de temporada

Con muy buena entrada se inaugura la temporada 1926-27, en el campo de la carretera de Porto-Colom. El partido anunciado en el programa no podía ser más interesante. El deseo de ver actuar en nuestro potente once el portero tan renombrado Titi, hacía concebir la esperanza de ver niveladas las fuerzas de los campeones de Mallorca y las marianas.

La noticia de la imposibilidad de poder venir Titi, recibida a última hora, motivado por un trabajo inaplazable de taller, hizo enfriar completamente los entusiasmos de directivos, socios y sobre todo de los jugadores.

Sustituyó a Titi un portero, que estuvo desgraciadísimo a la par que de facultades escasas para actuar en un partido del cartel del domingo, pudiéndose decir que el Mariano jugó sin portero.

Al poco tiempo de empezado el partido, el Alfonso marca dos tantos. Los nuestros se animan, se compenetran sus líneas y de dos chuts matemáticos y preciosamente combinados, consiguen dos tantos y el empate; lo que vale a nuestros blancos una ovación formidable. Durante bastante tiempo están empatados los dos bandos y poco antes de finalizar la primera parte,

consiguen los alfonsinos el desempate.

Muchos son los comentarios favorables a nuestro once, sobre todo para su línea delantera, que ha marcado dos tantos en la primera parte al Alfonso, lo que han conseguido pocos equipos; solamente se lamentaba la presencia de un portero suficiente para este partido.

Durante el descanso y mientras el público pasea ante la caseta, nos obsequia una banda de música con marchales paso-dobles.

Suena el silbato y empieza la segunda parte muy entusiasta por los locales, que ponen en aprieto diferentes veces a Ferrer. Bou tiene que ser sustituido. Más se halla indispuerto; sigue el juego a gran tren. Los nuestros que no tienen confianza en su portero, hubieran evitado tres goles que marca nuevamente el Alfonso, jugando a la defensiva; pero quieren luchar y poner en aprieto a Ferrer y seguramente hubieran marcado nuevamente los blancos si el interior derecha hubiera pasado dos veces al extremo, en vez de chutar directamente a la portería.

Nuestra opinión es la general: con un portero los Marianos habrían obtenido en este partido un resultado envidiable para cualquier equipo mallorquín.

Nuestra felicitación efusiva para los blancos que lucharon con valentía y con la técnica tan peculiar en ellos.

Hasta otro, y que los marianos consigan fichar un portero de renombre para el próximo campeonato!

L.



**En el Ayuntamiento**

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 4 Septiembre de 1926.

La presidió el Sr. Teniente de Alcalde D. Miguel Bordoy y asistieron 3 vocales más.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio consumo de carnes, la suma de 235'79 ptas.

Se concedieron cuatro permisos para otros tantos vecinos que solicitan hacer obras.

Se autorizó al farmacéutico Matas para despachar recetas de pobre.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se enteró la Comisión de las disposiciones publicadas en el B. O. de la semana y se acordó darles exacto cumplimiento.

Se verificó la distribución de fondos para el presente mes.

Se enteró la Corporación de la dimisión presentada por el Concejal y Teniente de Alcalde D. Juan Bta. Crespi, con motivo de haberse trasladado a Palma.

También quedó enterada la Corporación de haber tomado posesión del cargo el Interventor D. Jaime Coll y Munar.

Se aprobaron dos relaciones de vecinos que han realizado su prestación personal.

Y se levantó la sesión.

**Auxiliar Financiera de Obras y Parcelamientos**

Capital Social: 2.000.000 de Pesetas

Serrano, 5—MADRID—Apartado 594.

Negociación de empréstitos municipales e industriales, de construcción de viviendas, de parcelación de tierras, de obras públicas.

Antes de colocar capitales consulta a nuestros Agentes o a la Sucursal que esta Sociedad tiene en Mallorca, establecida en

Sindicato, 198, PALMA

Agencia en Felanitx: Mar, 56.



Tokio.—Se ha desencadenado un terrible tifón en la región de Hamamats. Un tren que se dirigía de Tokio a Nagoya quedó destruido, resultando numerosos muertos y heridos. En el aeródromo militar de Nagoya, donde se encontraban 40 aeroplanos, muchos de éstos sufrieron grandes perjuicios.

En Toyohashi derribóse una escuela matando a varios escolares. En todos los pueblos de la región el fenómeno produjo el derrumbamiento de edificios y varias otras muertes.

El balance de este desastre es el siguiente: 31 muertos, 9 desaparecidos, 159 heridos, 254 edificios destruidos por completo y 630 edificios con grandes desperfectos.

Paris.—El diario *Le Temps* comenta los acontecimientos de Ginebra y dice que Francia, en lo que le concierne, ha demostrado el alto valor que concede a la amistad española y a la estrecha colaboración con la noble nación vecina y amiga. Consta que de todas maneras, la abstención de España representa una merma moral para la Sociedad de Naciones.

Pamplona.—Han ocurrido sangrientos sucesos en la Ciudadela, ante la negativa de las fuerzas de Artillería de entregar el cuartel a las tropas que tenían la orden de hacerse cargo de él. El gobernador militar de la plaza, general Bermúdez de Castro, dispuso que dos compañías del regimiento de la Constitución y otras dos del de América, al mando de un jefe de Estado Mayor, se personaran en la Ciudadela e invitaran a los jefes y oficiales que en ella se hallaban entregasen el edificio y se constituyeran en arresto en sus respectivos domicilios.

Entre las citadas compañías y el cuerpo de guardia en la Ciudadela surgió un incidente, a consecuencia del cual resultó muerto el teniente de Artillería don Enrique Tordesillas, gravemente heridos el sargento Sr. Arralaz, y dos soldados, uno de ellos corneta, llamado Gregorio Alonso.

A las pocas horas fallecieron el sargento Arralaz y el corneta Alonso.

Ha sido admitida la dimisión que ha presentado, fundada en motivos de salud, el Sr. Marqués de Cavalcanti, del cargo de Capitán general de la sexta Región.

Para sustituirle ha sido nombrado el Marqués de Casa Davalillos.

Mientras tenía lugar anteayer la vista de una causa ante la Audiencia de Palma, una de las muchas personas que había estacionadas en la Sala donde se celebraba el juicio, se dió cuenta de que le habían desvalijado.

Hecho el recuento de los objetos que llevaba notó a faltar: un reloj de oro, que dijo valía unos setenta duros; una cadena del mismo metal con valor de 30 duros; un bolsillo de plata que dijo le había costado 8 duros y siete u ocho duros en plata; total unos 116 duros que le birlaron en menos de una hora.

Se dió cuenta del hecho a las autoridades, dando orden, el Presidente del Tribunal, de que se cerraran las puertas de la Sala y fuera reconocido todo el mundo, como así se hizo. La gestión no dió resultado, pues no pudieron encontrarse los objetos sustraídos.

Abiertas de nuevo las puertas continuó el juicio, ordenándose a la policía que busque y detenga al autor de tan feo hecho.

Aparte de la gravedad que encierra, constituyó dicha sustracción la nota cómica en la Audiencia.

El robado es D. José Oliver.

Copiada esta noticia, viene la prensa diciendo que no hubo tal robo, que el Sr. Oliver se había dejado olvidados los objetos que le faltaban.

Jaen.—Comunican de Ampanilla que la guardia civil detuvo a María Nevado Navarro, soltera que dió a luz a una niña, la cual, poco después fué enterrada viva.

También se detuvo a los padres de dicha joven y a su novio.

María Nevado ha declarado que su

madre enterró la niña muerta en el corral de la casa, en un hoyo que abrió una hermana suya.

Luego, María, ante el temor de que reconocieran el corral, desenterró a la niña quemándola entre unas gavillas de paja.

Después arrojó cubos de agua hasta que desaparecieron las cenizas.

Todos los individuos que intervinieron en cometer el crimen han sido detenidos.

Todos ellos coincidieron en las declaraciones que prestaron.

Seguidamente ingresaron en la cárcel.

Londres.—Telegrafían de Atenas que la revolución es inminente en Grecia.

Plastiras a la cabeza de un importante ejército marcha sobre la capital, en cuyas calles se han registrado combates.

Dicen que hay 40 muertos y centenares de heridos.

Otro despacho recibido por la Agencia Reuter afirma que un gran número de paisanos armados han atacado la Central de Telégrafos, interviniendo la tropa que hizo uso de las armas.

Hay gran número de víctimas.

### SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica

"TAPICES VIDAL,"

Deposito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanix.

### A los propietarios y maestros de obras

La acreditada casa alfarería de Julian Amorós de Felanix, que sirve sus bovedillas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas **teuladés**, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, contruidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 33 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanix

### CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España

de diferentes clases y marcas.

Calle Nueva, n.º 1—FELANIX.

### Para alquilar

Lo está un primer piso situado en la calle Dameto número 22 (Ensanche de la Torre.)

Informará el propietario, que vive en la misma casa.

### Importante

Próximo a inaugurarse el taller de confecciones, se desean oficiales y aprendizas para trabajar bajo la dirección de Pieceros procedentes del continente en la

**SASTRERIA B. GARAU**

Calle Plaza 2 y Sol 18  
FELANIX

### LOTERIA NACIONAL

Del sorteo del día 21 Septiembre hay en venta billetes a 5 pesetas décimo.

## Carrocerías y recomposiciones de Automóviles y Camiones Antonio Valens

Juavert, 11 D.º — FELANIX

REMEDIO SEGURO Y EFICAZ  
CONTRA LA CALVICIE  
VIGORIZADOR DEL CABELLO  
MARCA  
**NEGRURA**

Se vende en perfumerías.

## La Cuyña Mallorquina

Colección de recetas de cok, de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista y de cafeté, que per la conveniencia d'aquelles persones que vulguen cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat a menjar per viure.

Dins pocs dies se posará en venta sa sexta edició d'aquesta obra, que está dividida en varies plagues, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats.

## Lotería Nacional Sorteo de grandes premios

Autorizado por R. D. de 28 de Febrero de 1924 para la Cruz Roja, el Patronato para la Lucha Antituberculosa y otras entidades benéficas, que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Octubre de 1926.

Constará de 55 000 billetes a 250 pesetas cada uno, divididos en décimos a 25.

El primer premio será de 2.000.000 de pesetas.

## Al público en general

Habiendo terminado nuestra instalación, en el nuevo y espacioso local, ofrecemos hacer cualquier reparación de autos, motores a gas y a petróleo, con rapidez, precisión y economía.

Construimos cualquier máquina que se nos encargue y hacemos instalaciones de todas clases.

También fabricamos puertas onduladas, verjas, balcones, etc. Carros y carretones a precios de reclame.

Bombas de trasegar; construimos un modelo que es el «non plus ultra.» Tenemos en exposición, arados de los llamados con ruedas, de fabricación esmerada a precios irrisorios, y podemos suministrar cualquier máquina agrícola como ser: sembradoras, segadoras, etc.

Pidan presupuestos absolutamente gratis a

## Talleres I.A.E.F.E.

Paseo Ramón Llull

## La Industrial Felanigense

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

**MASSUTÍ FUSTER & C.º S. en C.**

Carretera de Porio-Colom = Els Molins

### PRECIOS

Cemento marca Santueri a Ptas. 30,00 Tonelada  
al mejor precio de plaza

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquier irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

## LOS NEUMÁTICOS MICHELIN

Son los preferidos por su mayor duración.

Stock permanente en el taller de reparaciones de automóviles de **FRANCISCO P.ÑA**, Paseo de Ramón Llull, Felanix.

Aprovechad la nueva tarifa de precios

IMPRENTA DE B. REUS